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最美教师 托起经开区教育梦

又是一年招生政策发布时，社会的关

注热点再次聚焦教育。过去的一年，合肥

市经开区教育继续大踏步前行，在特色办

学、名校打造、素质教育等方面取得了诸

多可喜成绩，正是因为背后有着一群可亲

可敬的老师，是他们对教育的热爱和无私

付出，是他们对专业的孜孜以求和不断上

进，支撑和引领着开发区教育前行。

卢钟毓

从去年才开办的168玫瑰园学校，到老

牌学校60中学，尽管办学历史、文化的积淀

不一样，但却有一幅共同的情景，中午不少

老师放弃休息时间，同留校的学生一起在教

室谈心交流，辅导作业。而且这种情景，除

了极小部分老师是学校统一安排的值班外，

大部分是自觉和自愿，没有任何回报。提及

这些，168玫瑰园郑其梅老师、60中的陈正

玲老师都几乎给出了同样的答案，“利用中

午的时间多和同学在一起交流，辅导作业，

特别是经开区不少孩子是农民工子女，晚上

没人辅导作业”。

为了学生，放弃的不仅仅是休息时间。

被学校、同事视为60中招生“金字招牌”的

盛恩菊老师，不仅是因为她的教学业务能力

突出，更是因为她对学生的全身心付出。自

工作以来，她一直担任两个班的英语教学和

一个班的班主任工作，当她的小宝宝刚满

100天，还嗷嗷待哺时，她就毅然放弃没有

休完的产假，投入到学校的教学中。对自己

的孩子，她充满内疚，每次临出门时孩子那

期盼的眼神和哭声，总使她心酸难过，可她

没有停止前进的脚步，因为她深知班上更有

几十名学生在等着她。

“以学生为中心，一切为了学生考虑”。

这样的情景和故事还有很多很多。68中的

杨丽老师，为了防止一名学生放学后到网吧

上网，影响学习，几百个日子里，坚持把他送

上回家的公交车，无论是严寒酷暑、风吹雪

飘。临湖小学的“爷爷”老师王立朋，把父母

因故无人照顾的学生接到自己的家中吃住，

并给他补习功课，一住就是一个多月，不要

家长分文。“教育就是爱的教育，爱的教育能

把孩子送进天堂”。正是由于有了这样一群

群爱生如子、敬业奉献的老师，一批批学生，

感受到了学习的快乐，学会了人格的成长。

孩子已经从68中毕业几年了，但提起杨丽

老师，家长还是充满了感动的泪花，“杨老师

做到的，我都不一定做得到，把孩子交给这

样的老师，放心”。

无论是在莲花小学任职期间，还是在锦

绣小学，谈起自己学校的老师，盛红兵都是

充满着自豪之情，“我们对老师只讲关心，不

讲要求，他们都已经很自觉了”。几次社会

发展局要推荐他作为各类各级先进个人，他

总是谦虚地说，这些都是老师们自觉的结

果。是的，当老师们都在牺牲休息时间，帮

助学生补缺补差，还有必要过分强调考勤

吗？当老师们把学生当作自己的孩子一样

给予学习上的关心，生活上的照顾，还有必

要强调对学生的爱吗？有这样一群爱岗敬

业、无私奉献的教师，学校当然放心。但方

兴小学的王红梅校长却在为这样的事情“揪

心”。前些天，她发现了带毕业班的李传彬

老师瘸着腿到教室上课，一问才知，这种情

况已经很长一段时间了，需要赶紧做手术，

但他一直忍痛坚持了一个多月，怕影响学生

的毕业成绩。得知这件事情后，王红梅揪心

了一把，一方面为李老师的病情担心，不能

再耽搁，务必要让他马上治疗；另一方面为

李老师的课犯愁，安排哪个老师来顶上呢？

学校规模就不大，总共才30几个老师，最近

又有两个老师被抽调挂职、学习。当她把李

老师的情况一说，老师们纷纷主动请课。

朝霞小学的代前凤老师在被问及工作

为什么这么投入时，她用“无奈”作了一

种诠释。葛守稳校长、唐和水书记和学校

其他领导们都带头做，吃苦在前，享受在

后，一心为了教育，一切为了孩子，我们

当老师的，也不能落下。“不能落下”，一

句很朴实的话语，诠释着学校党员干部在

其中的带头和付出。父亲生病几个月，葛

守稳没请一天假，晚上守候在病床前，白

天眼睛带着血丝继续工作；父亲奔丧期

间，只请了3天假，随后又全身心投入到

岗位上。多年来，坚持每天第一个到校，

最后一个离校。节假日和寒暑假，他更是

牵挂着学校的平安，一心扑在工作上。莲

花小学的总务主任张明春老师为了节约学

校开支，遇事能自己动手的都自己动手，

一人身兼数职。桌椅坏了，他是木工，拿

着钉、锤敲敲打打；电灯不亮了，他是电

工，攀上长梯检检修修；下水管坏了，他

又成了水工……在张明春的办公桌上总摆

放着这样几件必不可少的东西：一卷胶

布、几片创口贴和一副手套，那是他在日

常的修修补补中保护自己的最有效措施。

党员干部们不仅以校为家，勤勉尽责，更

是在业务上为老师们发挥了榜样作用。他

们带头深入一线课堂，带头听课、评课，

带头搞课题，带头钻研业务，据统计，市

级骨干教师、学科带头人中有85%是党员

干部的身影。 “火车跑得快，全靠车头

带”，正因为学校党员干部的身先士卒、勇

担重任，为经开区的教师群体起到了榜样

示范的“火车头”作用，也为这支教师队

伍带来了无限张力和活力。

锦绣小学丁冬梅、郭媛媛老师今年一

下子报名学习了“集中、远程、心理健康培

训”等126个学时的学习任务，在她看来，

要抓紧各种学习机会，提高自己的业务能

力。在经开区，老师都有一种压力和共

识，“要追赶上老城区教育，不仅时间和精

力上要多付出，在能力上也要更专业。”为

了满足老师的培训需求，近几年经开区在

鼓励、支持老师参加上级培训的基础上，

加大了区级培训力度，2012年暑假老师们

平均参与培训的时间达14天。今年，经开

区暑期培训还将继续保持着强有力的密

度。进一步加强了教研工作，配备了专兼

职教研队伍，加大了教科研活动。今年上

半年，英语学科中考研讨会、数学计算专

题研讨、常态课观摩等各种活动频繁，各

级专家相继被请到开发区，为教师们提供

了更多的交流学习机会。

在加强教师培养工作的同时，近几年

该区也抓住生源快速增长，教师需求增大

的机会，面向社会引进优秀教师，优化教

师队伍结构。 2012年引进了82名教师，

今年又将引进99名教师。教师总数由

1997年接管教育之初的210人，增加到

600多人。教师总数中，46%是近年通过

公开招考方式引进的，99%的教师都是正

规学历毕业，学历合格率100%，提高学历

也达到91%；年龄在35岁以下的教师占

38.7%，教师队伍年轻，富有朝气，昂扬上

进。目前，经开区区属中小学拥有市级教

坛新星11人，市级骨干教师32人，17人

获得过市级课堂教学评比一等奖。今年

将开展的合肥市第二届课堂教学评比，是

对经开区教师专业素质的一次集中检阅，

经开区有信心取得历史性成绩。

谈起经开区近几年的发展成就，社会

发展局局长李应天还是相当低调，强调和

重复着“还在追赶”。但说到这支队伍，他

却充满了骄傲，“这支队伍，是经开区教育

发展的最大成绩，也是经开区教育的希

望”。

班主任经验交流

开门听课师生共成长

校级干部拓展培训

有这样的老师，家长放心

有这样的老师，学校放心也“揪心”

有这样一支队伍，社会放心

放心的不仅是责任，
更是专业能力


